



FORUM (GOUVCAMP) DU COLLECTIF FRANCOPHONE *DÉMOCRATIE OUVERTE* POUR LA PROMOTION DU MODÈLE DE GOUVERNEMENT OUVERT

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF)
 - Paris (France)
 - 10 et 11 avril 2012
- PARTICIPANTS**
- M. Henri-François Gauthier, député de Verdun et président délégué de la Section du Québec de l'APF
 - M. Sylvain Simard, député de Richelieu et représentant de l'Assemblée nationale du Québec (ANQ).
- CONTEXTE**
- *Démocratie ouverte* est un collectif francophone ouvert aux élus et aux citoyens qui fait la promotion du modèle de « gouvernement ouvert ». Ce collectif a été initié par des citoyens du Québec, de la France et de la Tunisie, partageant un intérêt pour la politique et les technologies numériques.
 - Le gouvernement ouvert est une doctrine politique qui vise principalement : la transparence des activités, des décisions et des dépenses publiques; la participation des citoyens à l'élaboration des décisions publiques; et la collaboration entre les acteurs, publics et privés. Elle met le plus souvent à profit les technologies nouvelles pour atteindre les résultats souhaités.
 - En 2009, au terme d'une importante réflexion, l'ANQ a procédé à une réforme des règles gouvernant ses travaux parlementaires. Dans le cadre de cette réforme, le développement des moyens de communication et les attentes grandissantes de la population relatives à sa participation dans les affaires publiques ont mené à la mise en place de nouvelles mesures mettant à contribution les nouvelles technologies. Celles-ci concernent notamment le cheminement des pétitions et différents types d'intervention possibles des citoyens dans le cadre des travaux des commissions parlementaires.
 - Au niveau gouvernemental, c'est en 2010 que le Québec a entamé une réflexion pour la mise à profit plus adéquate des réseaux sociaux dans les communications gouvernementales. Un rapport à ce sujet devrait sous peu être rendu public.

THÈMES

- Le concept de gouvernement ouvert et son évolution récente
- La participation citoyenne et les questions de mobilisation
- Le financement de dispositifs citoyens de gouvernement ouvert
- Les choix techniques, « l'OpenSource » et les modèles libres
- La création de la plateforme *Parlement et Citoyens*
- Les actions posées en matière de gouvernement ouvert en Francophonie.

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Contribuer au rayonnement institutionnel de l'Assemblée nationale et de la société québécoise au sein de l'espace francophone.
- Contribuer à la consolidation de la démocratie dans l'espace francophone en partageant l'expertise et le savoir-faire québécois, plus particulièrement en faveur d'un rapprochement entre les institutions parlementaires et les citoyens par la mise à profit des nouvelles technologies.
- S'enquérir de la mise en œuvre d'un projet de gouvernement ouvert en Francophonie, soit la plateforme *Parlement et Citoyens*, une plateforme dédiée aux parlementaires qui souhaitent associer les citoyens à la rédaction de leurs projets de lois.
- Assurer une présence active de l'Assemblée nationale auprès de ses partenaires de la Francophonie impliqués dans cet événement.

COMMENTAIRES/CONCLUSIONS

- Plus de 150 personnes ont participé à cet événement, pour la plupart des élus, des universitaires et des citoyens provenant du Québec, de la France, de la Belgique, de la Syrie et de la Tunisie.
- Les députés de l'ANQ ont pu partager l'expertise et le savoir-faire québécois relatifs à l'utilisation des nouvelles technologies en faveur d'un rapprochement entre les institutions politiques et les citoyens.
- L'idée de mettre sur pied une fondation francophone pour la démocratie ouverte a été discutée. Plusieurs associations et collectifs citoyens français, québécois, tunisiens, suisses et belges ont signifié leur intérêt à contribuer à la mise sur pied d'une telle fondation. Certains principes fondateurs ont également été posés qui concernent notamment la production de contenus pédagogiques, la diffusion d'information, la collaboration entre les acteurs et les dispositifs techniques à privilégier.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Au terme de ce GouvCamp, le collectif *Démocratie Ouverte* a décidé de mettre en place une page wiki pour continuer la discussion sur les sujets de la participation citoyenne et de la mobilisation ainsi qu'un catalogue pour recueillir et cartographier les bonnes pratiques de démocratie ouverte dans la Francophonie et dans le reste du monde.
- En marge du GouvCamp, les députés de l'ANQ ont eu l'occasion de s'entretenir sur ces questions avec des représentants de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) et de l'Assemblée parlementaire de la Francophonie (APF).
- Les députés de l'ANQ ont également profité de leur passage à l'Assemblée nationale française (ANF) pour s'entretenir avec le président de Section française du Groupe d'amitié France-Québec de l'ANF, M. Pierre Lasbordes.
- Enfin, par leur présence active et leurs interventions, les députés de l'ANQ ont pu faire rayonner les bonnes pratiques de la démocratie représentative québécoise et, en cela, contribuer à la construction d'une image positive du Québec au sein de la Francophonie.

COÛT ¹

- Per diem et autres frais	3 017,11 \$
- Transport	4 513,90 \$
Total	7 531,01 \$

¹ Les frais de transport de M. Gauthrin incluent ceux de la Conférence des présidents de section de la région Amérique de l'APF (Toronto, 13 avril 2012).